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Вирус  нашей тревоги

Основной закон
31 января 1924 года 
была принята первая 
Конституция СССР. 

Ее основополагающие 
принципы сформулировал 
Ленин еще в 1918 году.

В декабре 1922 года I съезд Советов СССР 
оформил добровольное объединение четырех 
суверенных советских республик: России, 
Украины, Белоруссии и Закавказской СФСР. 
У каждой была своя Конституция, на съезде 
было принято решение о разработке также 
общесоюзной. Для ее подготовки было собрано 
шесть комиссий. 

Главным отличием Основного закона 
1924 года от Конституции РСФСР 1918 года стало 
закрепление и окончательное юридическое 
оформление образования СССР и разделение 
прав СССР и союзных республик.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ГЛАВНОЕ .
Для решения 

оперативных вопросов
Президент России Владимир Путин утвердил новый 

состав президиума Государственного совета РФ. В него 
вошли восемь руководителей регионов, в том числе гу-
бернатор Алтайского края Виктор Томенко.

Президиум Государственного совета формируется для 
решения оперативных вопросов. Заседания проводятся не 
реже одного раза в месяц, сообщает пресс-служба алтайского 
губернатора.

Пока открыли не все
Третью ледовую переправу через реку Обь открыли в Ал-

тайском крае. Она находится в Быстроистокском районе и 
соединяет населенные пункты Быстрый Исток и Акутиха.

По данным ГУ МЧС России по региону, максимальная тол-
щина льда варьируется от 40 до 52 см. Из-за его неоднородной 
структуры грузоподъемность ледовой дороги ограничили 
тремя тоннами.

Ранее были открыты переправы в Каменском (Остров-
ная – Камень-на-Оби) и Усть-Пристанском (с. Вяткино – с. 
Клепиково) районах. Из-за отсутствия продолжительных 
морозов пока не заработали другие традиционные ледо-
вые дороги.

Светлана РУСИНА

На новые спектакли
Из федерального бюджета выделили около 30 млн руб. 

для театров Алтайского края.
19,9 млн руб. получат один детский и два кукольных театра. 

В Алтайском театре для детей и молодежи имени Валерия 
Золотухина на федеральные средства поставят спектакль 
«Временно недоступен», в театре кукол «Сказка» – «Все мыши 
любят сыр». Рубцовский театр кукол им. А.К. Брахмана осу-
ществит постановку сказки «Три медведя» и приобретет 
новые кресла, сообщает Минкульт региона.

4,7 млн руб. направят для бийского и рубцовского драмте-
атров. Первый подготовит спектакли «Ханума» и «Метель», а 
также приобретет микроавтобус. Второй на эти деньги поставит 
пьесу «Ляльки». Также рубцовскому театру нужны звукоуси-
лительная аппаратура и кресла для малого зала.

Камеры фиксируют
26 новых комплексов фотовидеофиксации установили 

на федеральных трассах.
Аппараты появились на 15 участках Р-256 Чуйский тракт 

и А-322 Барнаул – Рубцовск – граница с Республикой Ка-
захстан. Средства на эти цели выделили из дорожного 
фонда. Оборудование стоит в районе Боровихи, Белоярска, 
Солнечного, Санниково, у Верх-Катунского, Троицкого и 
Березовки, а также на подъезде к Барнаулу. А-322: на оста-
новках «Цветы Алтая» и «Школа садоводов», в районе насе-
ленных пунктов Бураново, Топчиха, Алейск, Поспелиха и 
Веселоярск, сообщили в Упрдор «Алтай». 

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-восточный, 
2-7 м/с. В ночные и утренние 
часы местами изморозь, 
туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 
2-7 м/с. В ночные и утренние 
часы местами изморозь, 
туман.

31 января

1 февраля
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За 2019 год поголовье увеличилось почти на 16 
тысяч. Как сообщили в региональном Минсель-
хозе, самый значительный прирост обеспечили 
предприятия промышленного свиноводства – 
11,7 тыс. Основная доля пришлась на свиноком-
плекс компании «Барнаульский пищевик» в Ре-
брихинском районе, «Антипинское» Тогульского 
района и «Митпром» Тальменского района.
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  АКТУАЛЬНО .
«Привезите нам продукты!»
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ЛЫЖНЫЕ
ЭСТАФЕТЫ
НА ПРИЗЫ ГАЗЕТЫ 

АЛТАЙСКАЯ ПРАВДА

Специалисты алтайского 
Минздрава рассказали, почему 
ситуация с коронавирусом в 
Китае не должна вызывать 
панику.

Опасность для человечества коро-
навирусной инфекции сильно пре-
увеличена, по мнению алтайских 
медиков. За последнее десятилетие 
этот вид вирусной инфекции успел 
дважды отметиться как потенци-
ально высокоопасный – в 2002 и 
2012-м. Оба раза вспышки были ло-
кализованы с помощью грамотных 
противоэпидемических мер.

– Мы постоянно говорим о том, 
что вирусы и бактерии изменчивы, 
ищут способы сохраниться как вид. 
Поэтому появление новых вариан-
тов бактерий и вирусов – явление 
ожидаемое, к которому потенци-
ально готовы все службы здраво-
охранения мира. Возникновение 
этого вида – обычная ситуация, с 
которой нам (человечеству) предсто-
ит справиться, – заметил главный 
инфекционист Алтайского края 
Валерий Шевченко.

По словам Валерия Шевченко, 
коронавирус, как и прочие его 
собратья, циркулирует в среде 
животных. В данном случае он 
пришел из популяции летучих 
мышей и змей и эволюционировал 
до разновидности, передавшейся 
человеку. Китай и другие страны 
Средней Азии имеют оптимальные 
природно-климатические условия 
для формирования новых видов 
вирусов и перехода их к человеку.

На территории России не заре-
гистрировано ни одного случая 
возникновения «китайского грип-
па». Однако, так как Китай сегодня 
страна с обширными экономиче-
скими, туристическими, диплома-
тическими взаимоотношениями, 
все российские службы проводят 
профилактическую работу в отно-
шении возникновения вспышки 
заболеваемости у нас. Координи-
рует эту работу Роспотребнадзор.

Симптомы и течение инфекци-
онного процесса, вызванного коро-
навирусом, ничем не отличаются 
от обычного ОРВИ и уже известных 
штаммов гриппа. Разве что гаранти-
рованным отсутствием иммунитета – 

вирус новый. Прививки здесь пока 
тоже неэффективны – разработка 
вакцины еще только ведется. Но и 
специального лечения, как прави-
ло, не требуется – только симпто-
матическая терапия. Тогда почему 
мы его так боимся?

Обратимся к цифрам. По словам 
Валерия Шевченко,  ориентируясь 
на официальные данные, предо-
ставленные китайскими коллегами 
и российским Роспотребнадзором, 
можно сказать, что наибольшему 

заражению подвержены пожилые 
люди, в единичных случаях – дети. 
Летальность на сегодняшний день 
составляет 2–2,5%. Это те пациен-
ты, которые имели серьезные со-
матические заболевания. Вирус 
передается от человека к челове-
ку воздушно-капельным путем. 
Заразиться можно при тесном и 
продолжительном контакте с за-
болевшим.

(Окончание на 3 стр.)
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У всех прибывающих из Китая пассажиров оценивают состояние здоровья, начиная с борта самолета.

Маска – эффективное средство профилактики.

В селах намело сугробы выше человеческого роста.

В край пришли морозы, а напо-
следок погода вновь показала 
суровый сибирский нрав и сно-
ва щедро отсыпала снега. Из-за 
сильных метелей были закрыты 
трассы, дорожники в круглосу-
точном режиме пробивали все 
новые и новые завалы, а также 
продолжали расчищать дороги до 
отдаленных населенных пунктов.В  

Днем 29 января движение для всех 
видов транспорта было ограничено на 
23 трассах. Еще на двух участках дорог 
открыто только для легковых автомоби-
лей. Жителей призывали отказаться от 
дальних поездок.

Так, например, трассу Р-256 Чуйский 
тракт от гостиничного комплекса «Об-
лепиха» до села Троицкого закрыли для 
грузового и пассажирского транспорта, 
от Троицкого до Бийска – для всех видов 
транспорта.Н  

Отрезанными от «большой земли» ока-
зались некоторые населенные пункты 
Змеиногорского, Третьяковского и Лок-
тевского районов. В результате местные 
жители начали жаловаться на дефицит 
продуктов в магазинах.

Там, где ситуация наиболее сложная, 
продукты питания и товары первой необ-
ходимости завозят на снегоходах и снего-
болотоходе. Помогают сотрудники МЧС.

Во вторник, 28 января, автомобили с 
продуктами питания, хлебом, водой, това-
рами первой необходимости отправились 
в районы, ранее лишенные дорожного 
сообщения из-за снежной бури.

Как сообщили в региональном управле-
нии по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры, во вторник 
со стороны Горняка в сторону сел выдви-
нулась первая колонна из 16 автомобилей 
различной грузоподъемностью. Их со-
провождали машины дорожных служб и 
МЧС. По пути продукты также завозили 
в райцентры. Б  

Из-за непогоды не могли до конца вос-
становить водоснабжение в двух селах 

края. Холодной воды нет в части домов 
населенных пунктов Утка и Саввушка 
Змеиногорского района.

Поломка насоса на водозаборе в поселке 
Утка произошла еще утром 20 января. 
Часть работ была проведена. Но меропри-
ятия по установке нового глубинного на-
соса специалисты ресурсоснабжающей 
организации смогут продолжить только 
после расчистки дороги, сообщили в ре-
гиональном Министерстве строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства.

В селе Саввушка в связи с поломкой 
насоса на скважине ограничена подача 
холодного водоснабжения в части частных 
домов. Установка исправного оборудования 
затруднена отсутствием проезда.

Светлана ЯКОВЛЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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Граница 
дозволенного
В Алтайском крае отменят запрет 
на проведение митингов вблизи зда-
ний органов государственной власти 
и местного самоуправления.

В четверг, 30 января, на сессии АКЗС депутаты 
рассмотрят законопроект «О внесении изменений 
в статью 3-1 закона Алтайского края «О порядке 
проведения собраний, митингов, демонстраций, 
шествий и пикетирований на территории Алтай-
ского края». Его разработчиком выступил комитет 
краевого парламента по правовой политике.

Изменения в региональный закон потребуется 
внести в контексте недавнего решения Консти-
туционного суда, который признал неконститу-
ционным введенный властями Республики Коми 
запрет проводить митинги и пикеты в 50 метрах 
от зданий госорганов. Такое решение КС принял, 
рассмотрев обращение жительниц Сыктывкара, 
которым власти отказались согласовать акции.

В своем решении Конституционный суд указал, 
что компетентные органы и должностные лица 
не должны «пытаться под любым предлогом изы-
скать причины, оправдывающие невозможность 
реализации права на организацию и проведение 
публичных мероприятий в указанном в уведом-
лении формате».

Признание не соответствующими Конститу-
ции отдельных положений нормативного акта 
субъекта РФ, напомнил суд, является основанием 
для отмены или изменения аналогичных нор-
мативных актов, принятых в других субъектах.

Действующий краевой закон также запрещает 
проведение собраний и митингов на территориях, 
располагающихся ближе 50 метров от зданий 
органов государственной власти и МСУ.

– Как и во всех других субъектах, у нас прописа-
ны эти нормы, – пояснил председатель комитета 
АКЗС по правовой политике Андрей Осипов. – 
Логика состоит в том, что никто не запрещает 
проводить митинги, к примеру, на площади 
Советов в Барнауле, но не на ступеньках здания 
правительства региона. А так, к сожалению, было 
– в начале 90-х годов, когда люди просто не могли 
попасть на работу. Конституционный суд принял 
постановление, которым посчитал эту норму не-
конституционной, поэтому регионы вынуждены 
ее исполнять.

Председатель правового комитета также добавил, 
что работа над документом была начата сразу после 
опубликования решения Конституционного суда.

– Уже в начале ноября прошлого года мы провели 
рабочее совещание с участием представителей пра-
вительства региона, ГУ МВД по Алтайскому краю 
и других заинтересованных сторон, на котором 
приняли решение о том, что такой законопроект 
нужно готовить, – отметил Андрей Осипов.

Вадим КУЛЕШОВ

  ПРАВО .

  ОТКРЫТОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО .
В приоритете – строительство 
жилья и благоустройство

Иван Гилев: 
– Реализация национальных про-
ектов, переход на проектное фи-
нансирование жилищного строи-
тельства, работа по новой системе 
обращения с ТКО и модернизация 
коммунальной инфраструктуры 
края – наши главные ориентиры в 
работе.

“

В рамках нацпроекта
Работа министерства велась в рам-

ках нацпроекта «Жилье и городская 
среда», по программам «Формирование 

комфортной городской среды», «Обеспечение 
устойчивого сокращения непригодного для про-
живания жилищного фонда» и «Жилье».

В рамках нацпроекта введено в эксплуата-
цию почти 750 тыс. кв. м жилья. Всего до 2024 
года планируется построить 4,9 млн кв. м
жилья, что позволит улучшить жилищные 
условия 100 тысячам семей.

«Обеспечение устойчивого сокраще-
ния непригодного для проживания жи-
лищного фонда» – расселены 141 жилое 

помещение общей площадью 14,5 тыс. кв. м, 
в которых проживали 937 человек.

 «Формирование комфортной город-
ской среды» – благоустроены 282 двора 
и 33 общественные территории в 30 

муниципалитетах на общую сумму 766 млн руб.
Значимые объекты

В 2019 году на территории края 
велось масштабное строительство 
социально значимых объектов: 12 дет-

ских садов, 8 школ и пристроек, ввели в эксплу-
атацию 5 детских садов, 2 школы, 17 ФАПов.

Завершено строительство жило-
го дома для работников образования, 
здравоохранения и культуры в Барнауле 

на 124 квартиры.
Достроили проблемный дом в Но-

воалтайске на ул. Прудской, 40 (ЖК 
«Демидов-парк»), где более 500 человек 

ждали жилья несколько лет.
Эскроу-счета

В рамках нового законодательства 
край перешел на строительство мно-
гоквартирных домов (МКД) по проект-

ному финансированию. 13 домов возводится с 
использованием эскроу-счетов. Это позволит 
защитить дольщиков и не повторить сце-
нарий ЖК «Демидов-парк».

Жильё – сиротам
 Министерством и региональным 

жилищным управлением продолжается 

работа по приобретению и предоставлению 
жилья детям-сиротам. В списке на получение 
квартиры 5600 человек от 18 лет и стар-
ше. Начиная с 2018 года финансирование из 
краевого бюджета увеличилось в три раза. В 
2019 году приобретена 401 квартира.

Капремонт
 В Алтайском крае продолжается реа-

лизация краевой программы капремонта 
общего имущества многоквартирных 

домов. В 2019 году отремонтировано 224 объек-
та, общая стоимость работ составила более 
930 млн руб. Еще на 147 МКД ремонт выполнен 
по спецсчетам на сумму более чем 150 млн руб.

Всего с начала действия программы в 
2014 году на территории региона обновлено 
1789 домов.

Мусорная реформа
С прошлого года коммунальная 

услуга «Обращение с ТКО» оказыва-
ется почти двум миллионам человек в 

536 населенных пунктах края, что пре-
вышает 83% населения всего региона. 
До перехода на новый формат центра-
лизованный вывоз отходов был орга-
низован только в городах, райцентрах 
и некоторых крупных селах – услугой 
было  охвачено 1,5 млн человек, порядка 
90 населенных пунктов края из 1605.

Паспорта готовности
Особое внимание в 2019 году уделено 

подготовке к отопительному периоду 
– получению муниципальными образо-

ваниями паспортов готовности. На сегод-
няшний день готовыми к прохождению зимы 
признано 94% муниципальных образований.

Модернизация
В целях модернизации объектов жи-

лищно-коммунального хозяйства края 
выполнялись работы по установке 

21 модульной котельной, замене 179 кот-
лов, 110 км тепловых и 117 км водопрово-
дных сетей, выполнен ремонт (бурение) 
93 скважин.

На эти цели из бюджетов всех уровней 
направлено более 1,5 млрд руб.

Министр строительства и коммунального хозяйства 
Алтайского края Иван Васильевич Гилев подвел итоги ра-
боты прошлого года и поделился планами на перспективу.
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Планы 2020 года 
Запланирован ввод в эксплуатацию ше-

сти дошкольных учреждений и двух школ.

В рамках государственной программы 
Алтайского края «Обеспечение населения 

Алтайского края жилищно-коммунальными 
услугами» на модернизацию объектов жилищ-
но-коммунального хозяйства направят порядка 
1,5 млрд руб.

Отремонтируют 255 многоэтажек в 

38 муниципальных образованиях края, на эти 
цели потратят около 1 млрд руб.

В 42 муниципалитетах – 12 городах и 
30 поселениях – планируется обновить более 

50 общественных территорий и около 250 дворов.

Подготовила Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Полностью интервью смотрите на сайте

www.ap22.ru

30 января на сессии АКЗС 
депутаты рассмотрят 
законопроект, призванный 
ограничить розничную про-
дажу бестабачной нико-
тиносодержащей продук-
ции в регионе. Речь идет не 
о печально известных сню-
сах, а об их аналогах – так 
называемых пэках. В этих 
никотиновых смесях нет 
табака, зато содержится 
ударная доза никотина, 
которая в разы больше, 
чем в сигаретах.О  

Употребление никотиновых 
смесей, как и снюсов, стало мод-
ным увлечением среди подрост-
ков. Пэки находятся в свободной 
продаже, купить их можно даже 
в крупных торговых центрах. 
Бестабачные никотиновые сме-
си продаются в виде леденцов, 
конфет, пастилы или мармелада.

Рассасывание одного пэка 
равносильно выкуриванию трех 
пачек сигарет. Понятно, что упо-
требление таких смесей наносит 
непоправимый вред здоровью: 
вызывает хроническое отравле-
ние, развитие психической и 
физической зависимости.

12 декабря минувшего года де-
путаты Молодежного парламента 
Алтайского края выступили с 
инициативой о введении адми-
нистративной ответственности 
за употребление и продажу ни-
котиновых смесей. На заседании 
краевой антинаркотической ко-
миссии губернатор Виктор То-
менко дал поручение Минздраву 
региона разработать законопро-
ект, регулирующий розничную 
продажу бестабачной никотино-
содержащей продукции.

Других вариантов просто 
нет. На федеральном уровне 
установлен запрет на оптовую 
и розничную торговлю насваем 
и сосательным табаком, то есть 
снюсом. А продажа никотиновых 
сосательных и жевательных сме-

сей (без табака), в том числе для 
несовершеннолетних, на тер-
ритории России не запрещена. 
Чтобы закрыть недобросовест-
ным предпринимателям такую 
лазейку, в новом законопроекте 
используется формулировка 
«бестабачная никотиносодержа-
щая продукция».З  

Специалисты говорят, что эта 
зараза уже проникла в каждую 
городскую школу. По словам 
председателя Молодежного 
парламента Алтайского края 
Артема Сафонова, употреблять 
никотиновые смеси стали даже 
школьники в районах края. Пэки 
распространяют студенты, кото-
рые едут в гости на малую родину 
из городов.

Надпись на красивой коробоч-
ке о том, что «никотин является 
опасным для здоровья», никого 
не смущает. Хотя его доза в таких 
смесях значительно больше, поэ-
тому наркотическая зависимость 
возникает быстрее, чем от сигарет.

В ноябре прошлого года в 
Заринске 13-летний школь-
ник едва не умер от снюса. У 
него остановилось дыхание. 
К счастью, вовремя приехали вра-
чи и доставили парня в больницу. 
В декабре в Барнауле в отделение 
реанимации с отравлением попа-
ли еще три школьника – всем по 
12 лет. Затуманенное сознание, 
судороги – мальчишки утвержда-
ли, что жевательным дурманом 
их угостили знакомые. Всех при-
шлось откачивать, целые сутки 
они лежали под капельницей.Ч  ?

Что мешает кардинально ре-
шить проблему на законодатель-
ном уровне? По словам Александра 
Лазарева, председателя комите-
та АКЗС по здравоохранению 
и науке, запрет на продукцию, 
содержащую никотин, связан с 
определенными сложностями, так 
как никотин – это лекарственный 
препарат и полностью его приме-
нение запретить нельзя.

– Допустим, в медицине ис-
пользуется никотиновая кисло-
та, – приводит пример профессор 
Лазарев. – Этот препарат спасает 
жизни людей. Врачи часто назна-
чают его больным для восстанов-
ления организма после операции. 
Другой вопрос, что в этом пре-
парате содержится безопасная, 
лекарственная форма никотина.

Федеральный закон о запрете 
розничной продажи бестабачной 
никотиносодержащей продукции 
тоже пока находится в разработке. 
Ожидается, что Госдума примет 
его в первой половине текущего 
года. За это время безответствен-
ные предприниматели могут от-
равить пэком сотни подростков.

– Мы прекрасно осознаем мас-
штабы угрозы и именно поэто-
му принимаем законопроект на 
краевом уровне, – говорит пред-
седатель комитета АКЗС по пра-
вовой политике Андрей Осипов. – 
В 2011 году была похожая си-
туация, когда администрация 
Алтайского края вышла в АКЗС 
с просьбой ввести запрет на без-
рецептурную продажу в аптечной 

сети региона препаратов, из ко-
торых наркоманы варили синте-
тический наркотик «крокодил». 
Наркотическая зависимость от 
него развивается уже после двух 
внутривенных инъекций. Депута-
ты краевого парламента приняли 
эту норму задолго до принятия 
соответствующего федерального 
закона, и, думаю, тем самым мы 
спасли десятки жизней.

Прокуратура Алтайского края 
дала положительное заключение 
на законопроект об ограниче-
нии розничной продажи беста-
бачной никотиносодержащей 
продукции в регионе. В случае 
принятия законопроекта штра-
фы для граждан могут соста-
вить от 500 до 1500 рублей, для 
должностных лиц – от 3000 до 
5000 рублей, а для юридических 
лиц – от 10 000 до 15 000 рублей.

Проект закона предлагается 
принять в двух чтениях. Если он 
получит поддержку парламен-
тариев, то вступит в силу через 
десять дней после его официаль-
ного опубликования.

Вадим КУЛЕШОВ

Сладкая отрава
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Завод был передан в управление новому руководителю в 
плачевном состоянии. Было ясно: если не принять кардиналь-
ных мер,  предприятие может и не выжить. 

– И мне, и людям, работающим на заводе, пришлось очень 
много трудиться и учиться не только выживать, но и развиваться 
в этих совсем не простых условиях. Первый год мы потратили 
просто на наведение порядка и формирование команды, кото-
рая готова работать в новых условиях, – рассказывает Татьяна 
Филидова. – Только затем пошел бурный рост, который, как 
ни странно,  был обусловлен кризисом, санкциями и государ-
ственной поддержкой.

Все заводы в России находились в одинаковых условиях: 
взлетел доллар, введены санкции. Государством были предло-
жены меры поддержки сельхозпроизводителей, покупающих 
технику отечественного производства.  Приобретать российские 
агрегаты стало выгодно. Тем не менее далеко не все заводы 
смогли правильно использовать эту ситуацию. VELES смог.

– Мы увидели возможности, которые давала нам господдержка, 
оценили риски и приняли решение участвовать в программе. 
Это дало резкое увеличение производства и продаж, потому 
что техника сразу стала дешевле для фермеров на 15-20%. Если в 
начале моего руководства мы с трудом делали 12 борон в месяц, 
то уже через три-четыре года научились производить по 120 
единиц. В среднем сегодня мы производим около 1000 агрегатов 
в год, учитывая некоторую сезонность бизнеса, – рассказывает 
Татьяна Филидова.

Развитие предприятия и новая программа господдержки 
отечественных производителей сельхозтехники вывели пред-
приятие и на зарубежный рынок. Субсидирование доставки 
техники до клиента за рубежом и поддержка участия в вы-
ставках дали свои результаты. В конце 2017 года VELES смог 
представить свою технику на крупнейшей международной 
выставке Agritechnica в Ганновере, уже с февраля следующего 
года пошла отгрузка продукции в Германию и Болгарию. За два 
прошедших года российских конкурентов у алтайского завода 
на рынке Германии не появилось.

– На первоначальном этапе мы думали о необходимости разви-
тия бизнеса с зарубежными партнерами: планировали завезти 
к нам полный цикл производства какой-нибудь зарубежной 
марки сельхозтехники и таким образом загрузить мощности 
завода и предлагать импортную технику, произведенную в 
Алтайском крае, со скидкой благодаря той же программе госу-
дарственной поддержки. Но для этого было необходимо вывести 
предприятие на уровень, при котором зарубежные партнеры 
смогли бы нам довериться. Мы внедрили некоторые элементы 
бережливого производства,  выстроили четкую схему работы. 
После этого оказалось, что растущим спросом мы сами загрузили 
свои мощности, и потребности в приходе импортной марки на 
производство у нас уже не было, – улыбается Татьяна Викторовна.

По словам директора завода, для того чтобы любое пред-
приятие было успешным, люди должны постоянно учиться 
и развивать свои компетенции. Мир очень быстро меняется, 
поэтому новые знания необходимы постоянно. На помощь 
предприятиям снова приходит государство. В частности, наци-
ональный проект по повышению производительности труда.

– У компаний часто не хватает средств для обучения сотрудни-
ков. А как можно спрашивать с человека, если ты его ничему не 
научил? Мы проводим обучение рабочих, инженерно-техническо-
го персонала, руководителей. С момента включения в нацпроект 
мы уже провели обучение конструкторов и контролеров качества, 
составили план по обучению остальных сотрудников завода 
на 2020 год. Мы понимаем, кого и чему необходимо обучить. 
Предприятие в случае участия в нацпроекте по повышению 
производительности труда учит своих сотрудников и получает 
за это 100-процентную компенсацию от государства. Считаю это 
беспрецедентной мерой поддержки. Не понимаю, почему руко-
водители боятся ею воспользоваться. Конечно, нужно взять на 
себя ответственность за ежегодный рост производительности в 
компании и планомерно работать в этом направлении. Однако 
с грамотными тренерами у компаний-участников получается 
даже перевыполнять взятые обязательства. Я уже вижу большие 
изменения на заводе и поэтому в разговоре всем своим знакомым 
директорам рекомендую войти в этот проект.

Растущий завод входит в топ-3 самых успешных предприятий 
по производству сельхозтехники. Но на достигнутом останав-
ливаться никто не собирается. Это подтверждается и тем, что 
сегодня предприятие готово принимать новых сотрудников. 
При этом пенсионный возраст соискателей руководство не 
пугает. Специалисты старшего поколения имеют жизненный 
и профессиональный опыт, которым они могут делиться с 
молодыми сотрудниками.

Главное, чтобы у человека была готовность работать и при-
носить пользу своей компании. Такого сотрудника здесь всегда 
поддержат.

– Многие наши работники проживают в новых спальных 
районах Барнаула, поэтому дорога до завода, который нахо-
дится в селе Павловск, занимает около 35 минут – не больше, 
чем по пробкам добираться до центра города. На служебном 
транспорте мы организованно доставляем сотрудников на 
работу и обратно. А также помогаем с транспортом тем, кто 
приезжает к нам из сел Павловского района.

На 2020 год компания запланировала важную задачу – смену 
фирменного стиля. Дело в том, что цвета компании сегодня уже 
копируют многие сельскохозяйственные предприятия. Однако 
уже с нового года почвообрабатывающие агрегаты сменят окрас с 
привычного желто-зеленого на современный, дерзкий и яркий - цвет 
зеленого яблока и графита. Татьяна Филидова смеется:

– Наверняка и этот образ в скором времени найдет подража-
телей, что только подтвердит наш статус лидера отрасли.

. .

СПРАВКА
С января 2016 года оптовая и розничная продажа 
снюса в России запрещена. За его реализацию пре-
дусмотрена ответственность: на граждан в разме-
ре от 2000 до 4000 рублей; на должностных лиц – от 
7000 до 12 000 рублей; на юридических лиц – от 
40 000 до 60 000 рублей.

ж

МНЕНИЕ
Александр Лазарев:
– От употребления снюса 

и бестабачных никотиновых 
смесей дети просто дуреют.
Если у ребенка низкая перено-
симость продукта, то это может 
привести к летальному исходу. От 
высокой дозы никотина подростки 
получают удовольствие и становят-
ся неадекватными. Процесс может 
сопровождаться серьезным нару-
шением пищеварительной, сер-
дечно-сосудистой систем вплоть 
до остановки сердца.



Семей, которым положе-
ны ежемесячные выплаты 
на первенца, в крае станет 
больше.

Для Ильи и Ксении Калагиревых 
из села Санниково Первомайского 
района существенной поддержкой 
стали деньги, которые они получают 
на дочь Майю. Девочка родилась в 
2018 году.

– После того как стали родителя-
ми, мы сразу же воспользовались 
мерами социальной поддержки – 
оформили ежемесячную выплату 
при рождении первого ребенка, а 
также пособие по уходу за ребенком,– 
рассказывает Ксения Калагирева.

– Это очень хорошее подспорье в 
дополнение к семейному бюджету. 
Даже не ожидали, что это так про-
сто и оперативно: мы собрали мини-
мальный пакет документов, и через 
некоторое время нам позвонили и 
обрадовали, что скоро деньги будут 
перечислены на наш счет, – добав-
ляет муж.

Илья и Ксения познакомились в 
школе, оба были в ту пору учениками 
гимназии № 40 Барнаула. Подруга 
будущей невесты на дне рождения 
Ксении познакомила ее с парнем. 
И с тех пор они всегда были вместе. 
Недаром говорят, школьная любовь– 
самая преданная и верная. Илья и 
Ксения вместе восемь лет, три года 
в законном браке. Дочь – желанный 
ребенок. Но доход семьи мог суще-
ственно снизиться после рождения 
малышки, так как мама теперь не 
имела возможности работать. И ко-
нечно, выплата на первенца помогла.

Региональный проект «Финансо-
вая поддержка семей при рождении 
детей» национального проекта «Де-
мография» реализуется в крае с 2019 
года. Порядка 10 000 тысяч алтайских 
семей воспользовались этой мерой 
социальной поддержки.

По словам начальника отдела 
детских пособий Министерства со-
циальной защиты Алтайского края 
Марины Кораблевой, в 2020 году на 
нее смогут рассчитывать больше 

семей. Изменился порядок ее пре-
доставления.

– Увеличился срок, на который 
будет назначаться ежемесячная вы-
плата в связи с рождением первого 
ребенка, с полутора до трех лет. Она 
осуществляется за счет субвенций 
федерального бюджета. Увеличился и 
ее размер. Если ранее она составляла 
9811 рублей, то для обратившихся в 
2020 году уже 10 203 рубля, – отме-
тила Марина Кораблева.

С этого года выплата предоставля-
ется до того момента, пока ребенку не 
исполнится три года, при этом доход 
должен быть ниже, чем 21 764 рубля 
на каждого члена семьи. В прошлом 
году это было не более 15 000 на каж-
дого члена семьи. Выплата предостав-
лялась до полутора лет.

Решение по заявлению при-
нимается в течение месяца. Но 
по законодательству при этом 
те, кто в январе сдал документы, 
должны получить ежемесячную 
выплату до 26 февраля. Если дей-

ствительно есть все права на нее. 
Выплата востребованная. И к концу 
года ее будут получать примерно 
16 000 алтайских семей.А   

С начала 2020 года изменения 
законодательства вступили в силу. 
Довольно большая группа людей 
одновременно могла обратиться за 
этой выплатой. Многие хотели как 
можно раньше подать заявление, 
чтобы в семейный бюджет каждый 
месяц шли живые деньги. Только 
в Барнауле сразу могли прийти за 
этой выплатой 1700 семей.

В краевом центре удалось избе-
жать напряженной ситуации. Потому 

что был увеличен график приема 
граждан – в январе в соцзащите при-
нимали документы с восьми утра и 
до последнего посетителя. А также 
раюотали в субботу и воскресенье.

Была достигнута договоренность 
с МФЦ. Там тоже по трем адресам 
Барнаула принимали этих людей 
в первоочередном порядке. В день 
от 50 до 70 человек обращались 
как в соцзащиту, так и в МФЦ. И 
уже сегодня более 1600 заявлений 
с пакетом документов приняты. 
Люди смогли подать их беспрепят-
ственно.

В других городах – Бийске и Руб-
цовске – такого наплыва и не ожида-
лось. И тоже все прошло в нормаль-
ном режиме.

В дальнейшем ситуация будет 
зависеть от того, сколько родится 
первых детей,  какие доходы в их 
семье. О  ̈   

В Послании Президента Федераль-
ному Собранию РФ была озвучена 
новая инициатива. Теперь для детей 
от трех до семи лет включительно 
будет предоставляться пособие, 
которое составит половину про-
житочного минимума ребенка. 
В регионе размер пособия составит 
5 000 рублей.

На новую выплату смогут рас-
считывать многие семьи. Количе-
ство детей, на которых будет пре-
доставляться пособие, составит 
порядка 90 тысяч  в возрасте от 
трех до семи лет включительно. 
Как только будут приняты на фе-
деральном уровне нормативные 
акты, станут известны все условия, 
родители смогут обратиться за по-
собием. Министерство соцзащиты 
края проведет информационную 
кампанию, где расскажет обо всех 
нововведениях.

Самая первая информация об этой 
выплате появится на официальном 
сайте Минсоцзащиты Алтайского 
края. Советуем отслеживать.

Тамара ЛОГИНОВА
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На радость мамам и папам

Выплаты на первенца – большая помощь для молодой семьи.
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Председатель комитета 
краевого Законодательно-
го Собрания по социальной 
политике Татьяна Илью-
ченко рассказала о повы-
шении зарплат педагогам, 
инициативах по обеспе-
чению жильем сирот и 
организации полноценного 
горячего питания детей в 
учебных заведениях.

– Татьяна Викторовна, 
одним из важнейших на-
правлений, которым зани-
мались и члены комитета 
по социальной политике, и 
депутаты «Единой России», 
стало питание школьников. 
Расскажите, что изменилось 
с нынешнего года?
– Сейчас принят ряд серьез-

ных мер, они позволят обеспе-
чить качественным питанием 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. На октябрь-
ской сессии депутаты внесли 
поправки в региональный закон, 
благодаря которому такие ребята 
теперь получают двухразовое 
питание в школах. Причем речь 
идет о полноценных завтраках 
и обедах.

Безусловно, это очень важная 
поддержка для семей, где воспи-
тываются дети с ограниченными 
возможностями здоровья. Конеч-
ная сумма, которая требуется для 
организации питания, сложилась 
из расчета 100 рублей на одного 
человека. Школьникам, входящим 
в категорию нуждающихся, обе-
ды частично компенсируют за 
счет краевых и муниципальных 
средств. Суммы будут зависеть от 
состояния бюджетов.

Во-вторых, на протяжении 
всего минувшего года мы не раз 
обсуждали тему организации 
бесплатного питания для всех 
учеников начальных классов. 
Сегодня на этот счет есть ини-
циатива президента Владими-
ра Путина. Школьные столовые 
Алтайского края в большинстве 
своем готовы к нововведению. 
Питание младшеклассников 
становится приоритетом госу-
дарства. У всех детей будут оди-
наковые условия. Я считаю, что 
это правильно.

– Вы были участником рабо-
чей группы по совершенство-
ванию отраслевой системы 
оплаты труда. За счет чего 
увеличилась заработная пла-
та педагогов?
– Переход на новую систему 

оплаты труда невозможен без до-
полнительного финансирования. 
И такое решение принято депу-
татами на майской сессии АКЗС. 
В целом на увеличение заработ-
ных плат бюджетникам направ-
лено дополнительно 1,5 млрд руб.

При формировании новой 
системы нужно было уйти от 
ученико-часа, повысить гаран-
тированную базовую часть в 
оплате труда и не привязывать 
ко МРОТ квалифицированных 
специалистов. В итоге наиболее 
существенный рост зарплат про-
изошел у педагогов, которые 
получали совсем немного, и в 
основном это коснулось сель-
ских сел.

Нужно подчеркнуть, что речь 
идет только об учителях. Возмож-
ности бюджета ограничены. Но 
нам удалось изменить систему 
оплаты труда, сделать ее более 
совершенной.

– В прошлом году в регионе 
приняты новые законы «Об 
Уполномоченном по правам 
ребенка» и «О благотво-
рительной деятельности 
и добровольчестве (волон-
терстве)». Что меняется с 
их появлением?

– Учитывая уровень развития 
волонтерского движения не толь-
ко в стране, но и в нашем крае, 
нужно было придать ему право-
вой статус. Закон принимался 
не для того, чтобы зарегламен-

тировать работу добровольцев и 
поставить ее в жесткие рамки. 
Он позволяет координировать 
волонтерские организации, 
придавать значимость их дея-
тельности.

Что касается уполномоченного 
по правам ребенка, то благодаря 
законопроекту интересы детей 
станут защищаться на более вы-
соком уровне. Так как установлен 
довольно широкий перечень пол-
номочий этого института.

– Вы изучали опыт Примор-
ского края по обеспечению 
жильем детей-сирот. Как 
решается проблема в нашем 
регионе?

– В прошлом году на предо-
ставление жилых помещений 
гражданам из числа детей-си-
рот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, выделено 
498 млн руб. Новоселье смог 
справить 401 человек. Но мы 
прекрасно понимаем – этого не-
достаточно. Сироты ждут своей 
очереди по несколько лет.

Наиболее остро стоит про-
блема в Барнауле. Очень много 
людей приходят по данному во-
просу и в Общественную прием-
ную «Единой России», и к депу-
татам комитета по социальной 
политике. В Бийске ситуация 
не такая сложная. К тому же с 
2013 года там работает муници-
пальное общежитие для сирот. 
Они находятся в нем до момента 
получения жилья.

Кстати, именно в наукограде 
мы проводили выездное заседа-
ние комитета АКЗС по социаль-
ной политике. Изучали, как этот 
опыт можно транслировать на 
другие территории, и не только 
Алтайского края. Представите-
ли Приморского края также за-
интересовались организацией 
общежития для сирот.

Мы в свою очередь начали 
изучать опыт Приморья, где 
используется дополнительная 
мера социальной поддержки–
 жилищный сертификат. Ме-
ханизм такой: за счет средств 
регионального бюджета де-
тям-сиротам вместо квартиры 
в аналогичном размере выдается 
жилищный сертификат. С помо-
щью его они могут приобрести 
в собственность жилье, добавив 

средства материнского капи-
тала или взяв ипотеку. Нужно 
понимать, что в таких случаях 
речь идет о сиротах, имеющих 
постоянную работу и стабиль-
ную заработную плату.

Опыт Приморья хотели бы 
применить в Алтайском крае. 
К тому же в декабре прошлого 
года прежнему составу Прави-
тельства России дано поручение 
выработать предложения по 
ликвидации очередей на жилье 
среди детей-сирот. То есть о не-
обходимости решения вопроса 
всерьез заявили на федеральном 
уровне. Наш регион направил 
свои предложения. Возможно, 
именно жилищные сертификаты 
станут ключевой позицией.

– Вы являетесь координа-
тором партийного проекта 
«Доступная среда». Какую 
работу проводите?

– Здесь есть два направления. 
Первое – работа над норматив-
но-правовой базой, второе – ме-
роприятия проекта. Комитет 
АКЗС по социальной политике 

курирует вопросы реабилита-
ции и занятости инвалидов. Мы 
организуем круглые столы по 
различным проблемным точкам. 
Итоги разговора нередко приво-
дят нас к конкретным действиям 
и решениям.

Я считаю, важно также про-
водить мероприятия, которые 
помогут людям с ограниченными 
физическими возможностями 
социализироваться. Например, 
соревнования по настольному 
теннису среди спортсменов c 
нарушением зрения. Уровень 
турнира постоянно растет, к нам 
уже приезжают ведущие игроки 
других регионов страны. Удалось 
организовать в Бийске первый 
фестиваль ГТА (готов к труду и 
активности) для слабовидящих 
людей.

Очень интересный проект 
придумали вместе с Обществен-
ной организацией родителей де-
тей-инвалидов, имеющих диагноз 

ДЦП, – «Дети-Ангелы». В Бийском 
доме-интернате для престарелых 
организовали игру бочче.

Также в прошлом году в Бийске 
при содействии «Единой России» 
появился спорткомплекс для ин-
васпортсменов. В новом здании 
физкультурно-оздоровительно-
го клуба «Пересвет» занимаются 
бесплатно все желающие, у кого 
есть ограничения по здоровью.

А еще крайне важно, что 
строящееся здание театра кукол 
«Сказка» станет доступно для ин-
валидов. Все необходимые работы 
были сразу заложены в проект.

– Наверняка к вам, как кура-
тору проекта, обращаются 
люди с ограниченными физи-
ческими возможностями за 
непосредственной помощью…

– Недавно на прием пришла 
семья инвалидов первой группы 
по зрению. Они взяли кредит в 
банке на покупку трехкомнат-
ной квартиры. Но из-за матери-
альных сложностей супруги не 
смогли выплачивать установлен-
ную сумму.

В итоге решение суда было в 
пользу банка. То есть квартира 
подлежала срочной продаже и 
выселению из нее семьи. При-
чем в короткий срок. Вместе с 
юристами адвокатской конто-
ры № 3 в Бийске мы решили 
помочь людям путем новых 
судебных разбирательств, ко-
торые продолжались более по-
лугода в различных инстанциях. 
И, хотя решение вновь было не 
в пользу супругов-инвалидов, 
выигранное время позволило 
администрации города найти 
возможность предоставления 
им благоустроенного жилья из 
муниципального маневренного 
фонда. Условия всех устроили 
– это договор краткосрочного 
найма с возможным ежегодным 
продлением.

– Расскажите, какую обще-
ственную работу проводите 
на своем округе?

– Уже на протяжении шести 
лет проводим Фестиваль досуга. 
Собираем творческие организа-
ции на городской площади. Это 
своеобразная ярмарка занятий 
в свободное время. Посетившие 
ее бийчане могут подобрать для 
себя хобби по душе. С педагоги-
ческим отрядом «Земляки» не-
сколько раз в год посещаем дет-
скую туберкулезную больницу, 
где устраиваем для маленьких 
пациентов праздники.

Жители наукограда часто 
приходят ко мне за консульта-
цией в оформлении различных 
грантов. Конечно, всегда помо-
гаем. Например, представите-
ли ТОС «Андреевский» давно 
хотели привести в порядок 
площадку возле библиотеки 
№ 6. Благодаря совместной ра-
боте сначала удалось получить 
муниципальный грант, затем 
губернаторский. Сейчас пло-
щадка очень востребованна. 
Здесь установлены уличные 
тренажеры, качели, карусели. 
А сама библиотека получила 
вторую жизнь.

– В Бийске вы довольно часто 
участвуете в мероприятиях 
ТОСов. На ваш взгляд, могут 
ли они способствовать улуч-
шению состояния городской 
среды?

– Радует то, что население 
стало более активно создавать 
ТОСы. На моем округе их 23 из 
65 существующих в Бийске. Боль-
шая часть – частный сектор с про-
блемами уличного освещения, 
состоянием дорог, отсутствием 
благоустроенных площадок для 
досуга. Я тесно сотрудничаю с 
жителями, которые решили за-
ниматься такой работой. И ре-
зультаты у нас очень хорошие. 
Улицы преобразились, занима-
ют призовые места на городских 
конкурсах по благоустройству, и, 
как следствие, ТОСы получают 
денежную поддержку на развитие 
своих проектов.

Такие неравнодушные жи-
тели сами задают приоритеты, 
становятся постоянными участ-
никами мероприятий. А когда 
люди заинтересованы в том, 
что они делают, это всегда дает 
результат.

Подготовила Анна СЕМЕНОВА.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.

Будем сидеть 
на картошке и хлебе?

Вчера РБК сообщил о предложении Мин-
труда снизить в стране прожиточный 
минимум за четвертый квартал. Но 
при этом инфляцию никто не отменял.

Прожиточный минимум в целом по России за 
четвертый квартал 2019 года предлагается устано-
вить в размере 10 609 руб. В пояснительной записке 
к проекту уточняется, что его величину за четвер-
тый квартал 2019 года по сравнению с третьим 
кварталом того же года нужно уменьшить на душу 
населения на 3,7% (было 11 012 руб.).

Минтруд объясняет снижение размера прожи-
точного минимума уменьшением средних потреби-
тельских цен на картофель и овощи, составляющие 
значительную часть продуктов в потребительской 
корзине.

Уточняется, что по отношению к предыдущему 
кварталу 2019 года цена на картофель снизилась на 
25,8%, белокочанную капусту – на 18,2%, морковь – на 
29,3%, свеклу – на 19,6%, а на репчатый лук – на 27,4%. 
Кроме того, снизились цены на сахар и продоволь-
ственные товары.

Чтобы убедиться в правдивости этой информации, 
на сайте «Алтайкрайстата» я сравнил цены конца сен-
тября и декабря прошлого года.

Оказалось, что пресловутый картофель в Алтай-
ском крае подорожал на 3%, на столько же репча-
тый лук, капуста – почти на 17%. Морковь и сахар 
действительно подешевели. Но ими сыт не будешь. 
Зато подросли цены на говядину, сливочное масло, 
молоко, муку, яйца, а на огурцы и помидоры уве-
личились на 70 и 105% соответственно.

Известно, что потребительская корзина – это ми-
нимальный набор продуктов, товаров и услуг, необхо-
димый для здоровой жизни. При этом действующий 
состав потребительской корзины не пересматривали 
с 2012 года. Между тем его основу составляют кар-
тошка и хлеб. В ней всего 58,8 кг мяса и 18 кг рыбы 
на год. На днях президент Владимир Путин предло-
жил скорректировать корзину, увеличив в ней долю 
фруктов, овощей, мяса и рыбы. Будем надеяться, что 
федеральные депутаты учтут мнение руководителя 
страны.

Евгений ШУМИЛОВ

  РАКУРС .

Питание школьников – приоритет государства

«К    , 
  ,    
»

– А вот вопрос о заражении через посылку 
из Китая некорректен. Крайне маловероятно, 
чтобы вирус мог пережить всю транспортировку 
и выжить, чтобы принести какой-либо вред 
адресату, поэтому опасения по поводу заказов из 
Китая беспочвенны, – прокомментировала глав-
ный эпидемиолог региона Ирина Переладова.

Тем не менее алтайские медики уже полу-
чили четкие рекомендации по работе с любым 
пациентом с признаками ОРВИ и гриппа. Пер-
вым делом собирается подробный анамнез 
заболевания – проще говоря, выясняется, 
не был ли больной в течение предыдущих 
двух-трех недель в Китае или в контакте с 
человеком, приехавшим оттуда. Если такая 
возможность не исключена, то пациенту пред-
ложат госпитализироваться, проведут анализ 
крови и мазков из носа и ротовой полости на 
наличие коронавируса и продолжат лечить 
вне зависимости от полученных результатов.

– Понимание, есть ли коронавирус или 
нет, необходимо нам для наблюдения за кру-
гом общения пациента. Для самого больного 
разницы нет, лечение ничем не отличается, 
– подчеркнула Ирина Переладова.

Для Алтайского края сегодня более актуаль-
но введение ограничительных мероприятий 
по ОРВИ и гриппу. Постановление главного 
санитарного врача региона было опубликовано 
28 января. Однако, по словам Переладовой, 
и в этой ситуации нет ничего необычного. 
Показатели заболеваемости находятся на уров-
не среднепятилетних значений. Для нашего 
региона это норма. Наличие необходимых ле-
карственных средств постоянно мониторится 
региональным Минздравом как в стационарах, 
так и в аптечных государственных и частных 
сетях. Режим ограничительных мероприя-
тий,  как правило, длится от двух до четырех 
недель и со стабилизацией заболеваемости 
отменяется.

Кстати, по словам Шевченко,  сам факт 
закрытия на въезд и выезд города Ухань в 
связи с возникновением нового вида вируса 
– пример жестких, но грамотных действий 
со стороны китайских эпидемиологов.

– Возможно, учитывая международные 
отношения, Китай показывает миру, как он 
справляется с возникшей ситуацией. Учиты-
вая, что первые результаты по стабилизации 
заболеваемости уже получены, это можно 
рассматривать как пример для подражания 
другим странам в случае возникновения 
похожей истории. Оперативные тотальные 
действия, вероятно, станут барьером чело-
вечества к вызовам природы. А в том, что в 
дальнейшем они будут повторяться, сомне-
ний нет, – заключил Шевченко.

Анна БОДАГОВА

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ.
Вирус 
нашей тревоги

(Начало на 1 стр.)
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Пятнадцать шедевров
В краевом Художественном музее 30 января 

открывается выставка «Они были первыми».
Зрители увидят 15 шедевров живописи и скульп-

туры, которые оказались в фондах ГХМАКа в числе 
первых. Музей был торжественно открыт в Барнауле 
6 февраля 1959 года. Его коллекция задумывалась как 
собрание русского, советского и местного профессио-
нального искусства. Комплектованию помогали 
Третьяковская галерея, Русский музей, Эрмитаж. 
Уже осенью 1959-го открылась первая постоянная 
экспозиция. Пятнадцать произведений из нее сейчас 
можно увидеть по адресу: ул. Горького, 16.

Чудаковатая комедия
В Бийском драмтеатре прошла премьера спек-

такля «Странные люди».
Он поставлен по мотивам киноповести Василия 

Шукшина. Режиссер Артем Фоменко охарактеризовал 
жанр спектакля как «чудаковатая комедия». Главный 
герой Василий Егорович Князев отправляется в го-
сти к брату и совершает в поездке много странных 
поступков. Его роль исполнил молодой артист Борис 
Васютин. В спектакле заняты Ксения Бушманова, На-
талья Казанцева, Максим Сивков, Владимир Гапеев, 
Людмила Евтушенко. Кстати, это уже одиннадцатый 
спектакль по произведениям Шукшина в истории 
Бийской драмы.

О крае и космосе
До 31 марта принимаются работы на VI Межре-

гиональный конкурс детского художественного 
творчества «Искусство, озаренное звездами».

Он посвящен памяти алтайского педагога Степана 
Титова. К участию приглашаются учащиеся школ, 
учреждений художественного и дополнительного 
образования в возрасте от 5 до 17 лет. Организаторы 
ждут работ по двум темам: «Удивительный мир кос-
моса» и «Здесь мой край. Здесь я живу». Подведение 
итогов, награждение победителей и открытие вы-
ставки лучших произведений состоятся в апреле в 
Мемориальном музее Г.С. Титова в селе Полковниково 
Косихинского района.

Соб. инф.

В залах картинной гале-
реи Рубцовска представ-
лено более 150 картин 
местной художницы.

Рубцовским любителям 
живописи имя Зинаиды Груз-
девой знакомо уже несколько 
десятков лет. С той самой поры, 
когда костромская девчонка 
последовала за мужем, худож-
ником Юрием Груздевым, на 
Алтай, в Рубцовск.В  

Ее работы узнаваемы бла-
годаря неповторимой лег-
кости, будь то пейзажи или 
портреты. На этой выставке 
царствует графика, потому 
что любимая техника испол-
нения художницы – акварель 
и пастель. Но лишь у Груздевой 
пастель нежная, бархатистая. 
Только ее графические работы 
наполнены самым чистым воз-
духом, который так и хочется 
вдохнуть полной грудью.

Выставка «От сердца к 
сердцу» открывает 2020 год. 
Особенность ее в том, что она 
ретроспективная: представле-
ны работы 1962–2020 годов. 
Есть такие, которые никогда 
ранее не демонстрировались.

На вопрос, как собирались 
полотна, главный специалист 
Краеведческого музея Рубцов-
ска Наталья Шихова отвечает:

– Во-первых, из частных 
коллекций. Зинаида Федоров-
на – человек щедрый и от чи-
стого сердца дарит людям свои 
произведения. Во-вторых, те, 
что являются собственностью 
города и хранятся в фондах 
картинной галереи. И, конеч-

но, много их из собственной 
коллекции автора.И  

Настроение у Зинаиды Груз-
девой превосходное. Впрочем, 
она вообще человек неуны-
вающий. И этот позитивный 
настрой проходит через все 
работы.

– Я больше люблю акварель, 
пастелью начала работать поз-
же. Она сложнее всего, потому 
что непредсказуема. И с ней 
надо быстро работать: за один-
два сеанса, редко три, – делится 
художница секретами мастер-
ства. – Хочу серьезно заняться 
маслом. Я еще ни одного пор-
трета не сделала в этой техни-
ке. Если честно, пока боюсь.

По признанию автора, вдох-
новение берет из поездок, они с 
мужем любят путешествовать 
на автомобиле по Алтаю и Ка-

захстану. Не счесть, сколько раз 
они поднимались с этюдника-
ми в горы. На многих ее кар-
тинах запечатлена осень, ведь 
вся красота – осенью, считает 
Зинаида.И   !

Груздева легка на подъем. 
Стоит увидеть что-то новое – и 
глаза загораются: я тоже так 
хочу! И так с самого детства.

Впервые Зина увидела цвет-
ные карандаши в детском 
саду, мальчик рисовал ими 
человечка, у которого глазки 
становились голубыми. Это 
так поразило девочку, что ре-
шила: будут у меня цветные 
карандаши – и я буду рисовать!

В художку ее буквально за 
руку привел школьный учитель 
рисования. Зина упиралась. Ока-
зывается, зря. В 14 лет девушка 
уже поступила в художествен-

ное училище в Костроме. На 
пятом курсе вышла замуж за 
молодого художника Юру, затем 
родился сын. Семья обоснова-
лась в Рубцовске.

В это время в городе откры-
лась первая картинная галерея, 
местным художникам дали ма-
стерские, одну из них заняли 
Груздевы.

Зинаида работала на трак-
торном заводе в отделе глав-
ного конструктора. Ведь тог-
да о свободном творчестве и 
речи быть не могло. Вскоре на 
завод приехала выпускница 
художественно-графического 
факультета Ольга Федченко.

– Смотрю, она все время 
куда-то бегает после работы, –
рассказывает Зинаида Грузде-
ва. – Оказалось, что в студию к 
мастеру живописи Владиславу 
Тихонову. Так я познакомилась 
и с Тихоновым, и со студией, и 
с художниками.

В прежней картинной гале-
рее состоялись первые персо-
нальные выставки Груздевой. 
«От сердца к сердцу» – двенад-
цатая по счету. Число работ 
исчисляется сотнями.С   

Кроме пейзажей значитель-
ную часть экспозиции зани-
мают портреты. Этот жанр 
художница осваивала с помо-
щью автопортретов. Сделала 
их около сотни. И когда стала 
изображать себя без зеркала 
и похоже, поняла, что готова 
рисовать с натуры.

– В портрете главное – глаза, –
убеждена Зинаида Федоровна. –
Будут они выражать суть че-
ловека, его характер, значит, 
портрет готов.

С картин смотрят и совер-
шенно незнакомые лица, и те, 
которые узнаваемы. На холсте 

местный бард Юрий Кравченко 
с гитарой, а вот и он сам – не 
мог пропустить такого собы-
тия, как персональная вы-
ставка талантливого мастера 
кисти.

– Из художников, пишущих 
портреты, Зинаида Груздева мне 
нравится больше всех, – при-
знается он. – Может быть, она 
единственная, кто так тонко 
улавливает характер человека 
в его глазах. 

Портреты Груздевой полны 
жизни.

– Рисую женщину, а она 
изможденная, усталая, бо-
лезненная. Но я же знаю, что 
она не такая, жизнь ее такой 
сделала. Я ее вижу немножечко 
другой и изображаю веселой, 
с живым взглядом. Всем мои 
портреты нравятся, – улыба-
ется художница.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Народная книга
  ГОД ПАМЯТИ И СЛАВЫ .

  ВЫСТАВКА .
«В портрете главное – глаза»

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползу-
нова, 46, ул. Ползунова, 39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Певец калины 
красной» к 90-летию В.М. Шукшина, «Эпоха. Стиль. Интерьер» 
и другие (все – 6+).

«Репортаж длиной в жизнь» – выставка памяти известного 
фотожурналиста Алтая Виктора Садчикова к 80-летию со 
дня рождения.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 
50-22-29.

«Они были первыми» – выставка, посвященная истории 
комплектования музейной коллекции (0+).

Выставка Александра Потапова «Гляжу в грядущее с на-
деждой» (0+). Графика.

«Послания великих странников. Алтайские петроглифы» 
(0+). Декоративное искусство.

«Портрет жены художника» (0+).
До 1 февраля. «Зимняя сказка» (0+). Войлочная игрушка.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-

ТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.
Выставка дипломных работ учащихся ДХШ № 2 (0+).
1 февраля. 15.00 – концертная программа «Дарите музыку 

друг другу» (6+).
Полная программа – на сайте gmilika22.ru.

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
Выставка «Удивительный мир пауков» (0+).
Фотовыставка «Материнство в дикой природе» (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 111.
«Двигающиеся полотна. 10 великих художников Возрожде-
ния: от Боттичелли до Микеланджело, да Винчи, Тициана» 
(16+).

МУЗЕИ

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. 
Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

6 февраля. 16.00 – открытие выставки «Боруновский пленэр» 
(0+). Презентация буклета.

Выставка «Памяти народного художника России Михаила 
Яковлевича Будкеева» (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
До 9 февраля. «Поиск радости» – выставка клуба самоде-

ятельных авторов «Художник» (0+).
ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Чернышевского, 55, 

тел. 36-92-51.
«Впечатления» – выставка Ольги Мирончук и Ани Путин-

цевой (0+). Живопись.
ГАЛЕРЕЯ UNIVERSUM, ул. Димитрова, 66, тел. 36-63-96.
Персональная выставка Пиргельди Широва «Мелодия 

Востока». Живопись.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
1 февраля. 11.00 – «Гопал. Принц пла-

неты коров» (0+). 13.00 – «Солнце. Наша живая звезда» (12+). 
15.00 – «От Земли до Вселенной» (12+).

2 февраля. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» (6+). 13.00 – 
«Новогодние космические приключения» (6+). 15.00 – «Тайны 
Красной планеты» (12+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. Шукши-
на, ул. Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

31 января. 18.30 – «Последняя любовь» (12+).
1 февраля. 17.30 – «Время женщин» (16+).
2 февраля. 17.30 – «Ретро» (12+).
6 февраля. 18.30 – «Идеальный муж» (16+).
МОЛОДЕЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 

50-35-04.
31 января. 18.30 – «Бойцовский клуб» (18+).
1 февраля. 17.00 – «Карьера & фортуна» (16+).
2 февраля. 12.00 – «Муми-тролль и шляпа волшебника» (6+).
17.00 – «Иллюзии» (16+).
5 февраля. 18.30 – «Охота жить» (12+).
6 февраля. 18.30 – «Валентин и Валентина» (16+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 108, тел. 

50-50-85.
31 января. 18.30 – «Шоу начинается!» (18+).
1 февраля. 17.00 – «Бабий бунт» (12+).
2 февраля. 11.00 – «Дюймовочка» (0+).
17.00 – «Белая акация» (12+).
5 февраля. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
6 февраля. 18.30 – «Алые паруса» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
31 декабря. 17.00 – театр на подушках. «История гусеницы 

по имени Мишель» (0+).
1 февраля. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «История гусе-

ницы по имени Мишель» (0+).
11.00 – «Красная Шапочка» (с 3 лет).
2 февраля. 10.30, 11.30 – театр на подушках. «Именины Мухи» 

(0+).
11.00 – «Волшебник Изумрудного города» (0+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 
50-05-20.

1 февраля. 17.00 – «Симфонические вечера» (6+). Симфони-
ческий оркестр. Дирижер – Жуау Тьягу Сантуш (Португалия). 
Солистка – заслуженная артистка России Ольга Осипова 
(сопрано).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 56-76-80.
31 января. 18.00 – концерт – посвящение Виктору Цою (6+).
1, 2 февраля. 17.00 – концерт – посвящение Виктору Цою 

(6+).

  АФИША БАРНАУЛА .
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Показатели нацпроекта «Культура» в регионе 
выполнены на 100 процентов, сообщает краевое 
Министерство культуры. На реализацию его 
мероприятий из бюджетов всех уровней в про-
шлом году было направлено около 60 млн руб.

  КУЛЬТПОХОД .
К 75-летию Победы подготовлен к 
печати двухтомник очерков о 424 
Героях Советского Союза и 85 кава-
лерах ордена Славы I степени, чья 
жизнь была связана с Алтаем.

Общий объём двухтомника «Звёзды добле-
сти ратной» составил свыше 1250 страниц, 
включая 640 фотографий. Для подготовки 
очерков, в них включены также данные о 
47 воинах, своим подвигом заслуживших 
звание Героя Советского Союза, но не полу-
чивших его, автор – член Союза писателей и 
Союза журналистов России Алексей Кобелев 
изучил порядка 1500 наградных листов, 
использовал массу изданий и публикаций, 
и не только Алтая. Создана энциклопедия 
героизма, подвига и славы Алтая. В таком 
формате ранее в крае книги не издавались. 
Работа велась при активном содействии 

ветеранского отделения Союза журнали-
стов России и редакции газеты «Алтайская 
правда».

Крупную сумму на издание двухтомника 
перечислил попечительский совет фонда 
Героя Российской Федерации генерал-пол-
ковника Владимира Шаманова «Защитники 
Отечества». Существенный вклад внесли 
Иван Лоор – депутат Государственной думы 
(с легкой руки Ивана Ивановича и начался 
сбор средств), коллектив ОАО «Кучуксуль-
фат»  и его директор Дмитрий Горюнов, 
Валерий Усачёв – генерал-майор, начальник 
Управления Федеральной службы испол-
нения наказаний по Алтайскому краю. 
В дело пошёл каждый внесённый рубль.

Собранных средств хватило на оплату 
работ по вёрстке и редакторского труда, 
хватает оплатить типографские услуги за 
500 экземпляров каждого тома. По нынеш-
ним меркам это неплохой тираж. И всё же, 
если учесть, что книг очеркового плана, 
выходивших в 70–80-е годы прошлого сто-
летия, давно нет ни в библиотеках края, ни 
в школах, ни в иных учебных заведениях, 
то пять сотен на такой огромный край, 
как наш, конечно же, мало. Даже очень.

В конце второго тома представлен список 
организаций, хозяйств и граждан, внёсших 
свои средства на издание. Там же автор по-
благодарил всех, кто откликнулся на при-

зыв о сборе средств. Он написал: «Низкий 
поклон вам, люди, за доброту, щедрость 
души и бескорыстие. За память о тяжелей-
шей, но в высшей степени правой войне, 
её бойцах и командирах. Вместе мы созда-
ли неповторимый памятник Героям, их 
мужеству, отваге и бесстрашию в борьбе 
с иноземными поработителями».

Нужно отдать должное титаническому 
труду автора издания, сподвижнику уве-
ковечивания правдивой истории страны 
и края Алексею Ивановичу Кобелеву. С 
апреля 1919 года он трудился над книгой 

без выходных. В свои 80 с лишком лет он 
проторил дорожку в типографию, в Сбер-
банк, проверяя, как капают меценатские 
рублики, переживал: «Увидят ли книги 
свет, хватит ли для издания». Но всегда ве-
рил: население края чтит и помнит подвиг 
военного поколения и благодаря этому 
получится увековечить историю героев 
земли алтайской.

Раиса ГОЛОВАНЕВА,
заслуженный работник
культуры РФ, член Союза
журналистов России.
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Книга Алексея Кобелева займет достойное место на читательских полках.

Одна из иллюстраций книги.

Бард Юрий Кравченко доволен своим портретом. Зинаида Груздева.


